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Если говорить коротко, то факторинг – ком-

плекс услуг, который банк (или фактор), высту-

пающий в роли финансового агента, оказыва-

ет компаниям, работающим со своими покупа-

телями на условиях отсрочки платежа. 

В «Консилиуме» приняли участие управ-

ляющий воронежским представительством 

ООО ВТБ Факторинг Александр Дулевич, 

начальник отдела факторинга воронеж-

ского филиала Промсвязьбанка Ирина Ко-

зинская и директор дивизиона «Централь-

ный» Национальной факторинговой компа-

нии Анастасия Пышкина.

FINANCE. В 2007 году рейтинговое агентство 

«Эксперт РА» предсказывало, что к 2009-му 

темпы роста рынка факторинга замедлятся. 

Сбывается ли прогноз в Черноземье?

АНАСТАСИЯ ПЫШКИНА. Безусловно, рынок 

сократился. Вопрос – насколько. По моим 

оценкам, на 10% от докризисного объема 

операций. 

АЛЕКСАНДР ДУЛЕВИЧ. Замедление темпов не-

удивительно, тем более с учетом непростой 

экономической ситуации. Но, по моим оцен-

кам, объемы рынка факторинга по сравне-

нию с 2008 годом должны остаться на преж-

нем уровне как в целом по стране, так и в 

Черноземье.

ИРИНА КОЗИНСКАЯ. Возможно, не вполне 

корректно комментировать прогнозы, кото-

рые строились без учета кризиса. По моему 

мнению, рынок факторинга вырос, но рост 

имеет не такую динамику, которую он имел 

до 2009 года. Потому что вместе с узнава-

емостью продукта на рынке, вместе с воз-

можным потоком компаний, которые поль-

зуются продуктом, возрастают различные 

системы риск-менеджмента, которые про-

водят более качественный анализ и строят 

более точные прогнозы. Так что «Эксперт 

РА» несколько ошибся. 

АНАСТАСИЯ ПЫШКИНА. Получается, что объем 

торговых операций ограничен некомпетентно-

стью менеджмента компаний в использовании 

факторинга?

ИРИНА КОЗИНСКАЯ. В том числе.

FINANCE. Факторинг пришел к нам с Запада. 

Как давно он там используется?

АНАСТАСИЯ ПЫШКИНА. Около 50 лет. В США и 

Великобритании бурное развитие факторинга 

началось после Второй мировой войны. К на-

чалу девяностых годов темпы роста стали за-

медляться, зато начал активно развиваться 

инвойс-дискаунтинг. Одной из основных при-

чин такого «перекоса» стала усиливающая-

ся конкуренция. В конце 2007 года в США ра-

ботало более ста факторинговых компаний. В 

Великобритании их не меньше. А вот в осталь-

ных странах Евросоюза число игроков на рын-

ке крайне редко превышает 30. 

В отличие от факторинга, в рамках 

инвойс-дискаунтинга функции по управле-

нию дебиторской задолженностью перело-

жены на клиента. В странах континенталь-

ной Европы классический факторинг на-

чал развиваться в среднем 25 лет назад. 

Инвойс-дискаунтинг там появился гораздо 

позже, чем в США или Великобритании, с 

2000 года, и занимает ощутимую долю рын-

ка в ограниченном числе стран – в Германии, 

Швеции, Нидерландах. Вообще в Европе 

факторинг существует в самых разнообраз-

ных формах, что связано с законодательны-

ми и экономическими особенностями каж-

дой из стран. Факторинг, например, часто 

применяется в отраслях, не характерных 

для российского рынка: лизинг персона-

ла, обслуживание расчетов по кредитным 

картам. Популярность того или иного фак-

торингового продукта сильно отличается от 

страны к стране. Если в среднем в Европе 

только пятая часть факторингового оборота 

относится к факторингу без регресса, то в 

отдельных странах показатель существен-

но выше. Например, в Германии до 95%. А в 

Испании около 40% рынка занимает одна из 

форм реверсивного факторинга – конфир-

минг, схема взаимодействия фактора, круп-

ного дебитора и множества его поставщиков. 

Она же получила распространение в Португа-

лии, Великобритании и Мексике.

АЛЕКСАНДР ДУЛЕВИЧ. До 75% торговых опера-

ций с отсрочкой платежа в Европе проходят с 

применением процедуры факторинга.

ИРИНА КОЗИНСКАЯ. Классическим факторин-

гом на Западе считается финансирование не 

до наступления сроков платежа, а после. Как 

только дебитор не исполнил свои обязатель-

ства, на следующий день задолженность пе-
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